

no nos han defraudado. Son muchas las acciones que están llevando a cabo en estas semanas, la gran mayoría virtuales. Sencillamente, son maravillosas por todo el trabajo que realizan dentro de la complejidad que estamos viviendo.

[imagen] <https://www.shutterstock.com/es/image-vector/online-library-flat-isometric-vector-concept-335203142>

Ya en las XIX Jornadas Bibliotecarias de Andalucía celebradas en Huelva, el lema fue «Biblioteca social, bibliotecas y sociedad». La Asociación Andaluza de Bibliotecarios (AAB) consideraba, por aquel entonces, octubre de 2017, que la función social de las bibliotecas era un tema candente que debería ser abordado en nuestra profesión. Y antes de pasar a comentar todo el maravilloso trabajo de las bibliotecas de Andalucía, queremos agradecer la disponibilidad de todos aquellos profesionales que han hablado con nosotros y que nos han contado sus experiencias. Nuestra más sincera enhorabuena por la labor que estáis haciendo.

[Tuit] *Las #bibliotecas son sencillamente maravillosas por todo el trabajo que realizan dentro de la complejidad que estamos viviendo*

Las bibliotecas, como si se tratase de una nueva aventura, desde el primer minuto han tomado la iniciativa, y han propuesto a sus ayuntamientos una serie de acciones para llevar a cabo en estas semanas. Se han organizado con sus compañeros en los casos que ha sido posible, colaborando con otras áreas de su municipio (Guadalinfo, personal de las guarderías municipales, otros trabajadores municipales, voluntarios, etc.), o bien han asumido solos este reto. Incluso con recursos propios. No son pocos quienes están trabajando con su móvil, tablet o portátil personal, conectándose a internet con sus datos personales, aunque suponga reducir su propio consumo para comunicarse con sus familiares y amigos.

Arqueología. Sí, así han definido algunos la labor que hacen las bibliotecas y sus profesionales. Como si fuesen arqueólogos, nuestro personal bibliotecario busca en todos los recursos disponibles aquellas propuestas culturales de interés: libros digitales, visitas a museos, asistencia a conciertos, ópera, circo, teatro...

LAS BIBLIOTECAS Y EL PRÉSTAMO DE CONTENIDOS DIGITALES

Todas ellas han comprendido que lo virtual no está reñido con lo presencial, y que, incluso, en estos tiempos, es casi la única manera de continuar. Han considerado prioritario prorrogar la vigencia de los préstamos activos y fomentar la lectura a través de eBiblio.

<https://twitter.com/BibliotArroyo/status/1238447191871586304>

<https://twitter.com/BibliotArroyo/status/1240546801339506688>

<https://twitter.com/BibliotArroyo/status/1240597826272464897>

<https://twitter.com/BibliotArroyo/status/1239477519373471745>

Los resultados que se han visto han sido formidables. La mayoría de los lectores no lo tenían muy claro, eran defensores acérrimos del papel y ni siquiera habían activado su contraseña de acceso, o la habían olvidado. ¡Ahora triunfan los audiolibros!

<https://twitter.com/CulturaAND/status/1250001907860602880>

Seguro que ha tenido algo que ver la novedosa sección a la que la Biblioteca Municipal de Linares ha denominado «Historias para un confinamiento». Todos los días, el equipo de la biblioteca sube un audiolibro: Agatha Christie, Emilia Pardo Bazán, Juan Rufo, Isaac Asimov, H.P. Lovecraft, Leopoldo Alas “Clarín”, Gabriel García Márquez, Jorge Luis Borges, Pedro Antonio de Alarcón o Jack London, entre muchos otros, forman parte de la ambiciosa selección que han realizado.

LAS BIBLIOTECAS CON LAS PERSONAS MAYORES Y DESEMPLEADOS

Y para quienes, aun así, prefieren el papel, algunas de las bibliotecas han activado un servicio de préstamo a domicilio. Como la Biblioteca Municipal de Utrera o la Biblioteca Municipal de Turre, donde los vecinos hacen su reserva por teléfono y en el caso de las personas mayores, lo reciben en el propio domicilio.

<https://twitter.com/BibliodeUtrera/status/1251444163389935616>

La atención a la población mayor es muy importante. La Biblioteca Municipal de Villanueva de La Tapia lo ha tenido claro. Desde el primer día, en colaboración con el personal de la guardería municipal, se han dedicado a llamar a las personas mayores del municipio para: animarles, conocer sus necesidades, coordinar el servicio de apoyo (recogida de medicinas en farmacia, compra de alimentos o cualquier otra cosa que necesitasen), y sobre todo hablar y conversar con ellas.

También lo han comprendido así en la Biblioteca Municipal de Galaroza, donde, aprovechando la información del Taller de la memoria, han elaborado un listado de personas que podrían estar solas y necesitar determinados servicios (recogida para trasladarles al centro de salud, alimentos, medicinas) y que son atendidos por la biblioteca, trabajadores del ayuntamiento y voluntarios. Actuación que ha llamado la atención incluso del Servicio de Teleasistencia de la Junta de Andalucía.

La Biblioteca Municipal de Pozoblanco se pone en contacto con todas las personas que viven solas y son miembros del club de lectura. La justificación: un libro. El motivo: estar con ellos, acompañarlas.

Teléfonos de la esperanza, le llaman algunos.

¿Y qué me decís de aquellas bibliotecas que ayudan a los vecinos a cumplimentar los formularios del Servicio Público de Empleo Estatal (SEPE) y del Servicio Andaluz de Empleo (SAE)? Simplemente, están en todo nuestras bibliotecas.

LAS BIBLIOTECAS Y LA PUESTA A DISPOSICIÓN DE LAS IMPRESORAS 3D PARA CREAR MATERIAL SANITARIO

La Biblioteca Municipal de Valencina de la Concepción tampoco es ajena a esta labor social. Trabajan en impresión 3D de los conectores necesarios para unir las gafas de buceo de Decathlon a un respirador. También las Bibliotecas Municipales del Aljarafe (BiMA) realiza impresión 3D de máscaras de vinilo. Y la Red de Bibliotecas Municipales de Córdoba, que ha cedido su impresora 3D al asesor de tecnología del CEP para producir elementos de protección al sanitario, en el marco del proyecto coordinado por el IMIBIC.

LAS BIBLIOTECAS EN LOS MEDIOS: RADIO Y YOUTUBE

¡Y los hay que se animan con la radio! La Biblioteca Municipal de Isla Cristina, mantiene su programa semanal en la radio local: las recomendaciones literarias hacen referencia a libros de autoayuda, novela histórica sobre epidemias y poesía. Se leen textos para animar a los ciudadanos y para fomentar el contacto con la familia, todo ello, ¡utilizando títulos de libros!!

<https://www.facebook.com/radioisla Cristina/videos/788078364932619/>

La Red de Bibliotecas Públicas Municipales de Motril, en colaboración con el Ayuntamiento de Albolote, realiza una antología de poesía que ofrece un valor añadido: incorpora una intérprete de signos. Los vídeos se retransmiten en la televisión local de Albolote.

<https://www.youtube.com/watch?v=D-CbAgNgXis>

La Biblioteca Municipal de Cumbres Mayores se ha animado con las series de televisión: utilizando como soporte YouTube, se envían los capítulos de varias series, y después organizan un «video-fórum» por WhatsApp. De momento, ya han visto Fortunata y Jacinta; ahora continúan con Los Gozos y las sombras.

LAS BIBLIOTECAS Y LOS CLUBES DE LECTURA

¿Y qué ocurre con los clubes de lectura? Pues que continúan. ¿Quién lo había dudado?

El #DoctorLeo nos sigue acompañando desde la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, recomendando todas las mañanas lecturas y actividades asociadas a ellas: #pizza, #vitaminas, #teléfono, etc.

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1247785996155944960>

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1252121115087912961>

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1252481969411231747>

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1252849287613935617>
<https://twitter.com/BMCadiz/status/1251049106593677312>

La Biblioteca Municipal de Arroyo de la Miel aprovecha el día de la celebración de cada club de lectura para publicar un artículo en Facebook, con reseña de la obra a comentar e invitando a dejar comentarios y opiniones.

<https://www.facebook.com/bibliotecapublica.arroyomiel/photos/a.181941511847921/3731418093566894/?type=3&theater>

La Biblioteca Municipal de Valencina de la Concepción abre sus clubes de lectura a todos los ciudadanos a través de Facebook. Para el club de niños trabajan con la página de Planeta, con acceso libre a varios cuentos. El club de lectura en familia continúa a través del blog con el que ya contaban. Y el club de manga dispondrá en breve de sesiones grabadas por una monitora, que serán accesibles a todos los ciudadanos. Incluso el club de juegos de rol no cae en el olvido: la biblioteca está trabajando en buscar posibilidades de juegos de rol en línea, que pronto sugerirá a través de sus redes sociales.

Los vecinos de Calañas envían, al club de lectura «Café literario», fotos en las que aparecen con los libros que están leyendo.

LAS BIBLIOTECAS Y LOS CUENTACUENTOS

¿Y los cuentacuentos? ¡¡Uy!! Esta es una actividad muy especial que nos está permitiendo descubrir las singulares habilidades de bibliotecarios y vecinos de los municipios.

La Biblioteca Municipal de la Palma del Condado organiza «Cuentos desde casa», con un papel muy especial para las mamás cuentacuentos, quienes cada dos días narran una historia que es difundida en redes sociales. En la Biblioteca Municipal de Higuera de la Sierra, con una iniciativa similar se han animado hasta las abuelas.

La Biblioteca Municipal de Monachil mantiene 6 grupos de cuentacuentos. Una vez a la semana, cada una de las bibliotecarias y el auxiliar graban un cuento que es enviado a los grupos a través de WhatsApp y Facebook.

Rusky se está convirtiendo en un personaje muy popular. Desde la Biblioteca Municipal de Híjar-Las Gabias, nos acompaña todos los días.

https://www.youtube.com/watch?v=3uW_iL471xg

Sin duda, otro personaje nos resultará familiar dentro de poco: Walayar, desde la Biblioteca Municipal de Güéjar-Sierra, nos introducirá en el programa «Cuentos de Marías Castaña».

<https://www.facebook.com/1527308210858152/videos/624086134813032/>

En Córdoba pueden disfrutar diariamente de «La Hora del cuento en casa» desde su página web. Desde donde podemos acceder a las grabaciones que los narradores de la Red de Bibliotecas Municipales de Córdoba han realizado en vídeo.

La Biblioteca Municipal de Corteconcepción organiza «Cuentacuentos con llamada a tres», donde participan tres madres.

Y los hay que no solo se atreven con los cuentacuentos, como la Biblioteca Municipal de Jabugo, donde, en coordinación con el Área de Deportes del ayuntamiento, graban vídeos que incluyen experimentos, recetas de cocina o sesiones de gimnasia.

LAS BIBLIOTECAS Y LOS TALLERES PARA TODAS LAS EDADES

Leer el arte, uno de los talleres de la Biblioteca Municipal de Arroyo de la Miel continúa compartiendo vídeos de sesiones celebradas en meses anteriores. Mi bebeteca (#CuentosAGatas) se realiza ahora de forma virtual.

<https://www.facebook.com/bibliotecapublica.arroyomiel/posts/3711839412191429>

Los ciudadanos de Córdoba están de suerte: los talleres de escritura juvenil siguen activos. Por supuesto utilizando recursos digitales, de tal manera que los participantes pueden subir sus trabajos a Nuvem, la plataforma para creadores hispanoportugueses habilitada en el marco de 1234Redes.

LAS BIBLIOTECAS Y LOS RETOS, JUEGOS, CONCURSOS

Tampoco nos faltan estos días. La Biblioteca Municipal de Berja, cuyo lema es «Leer es salud», ya había preparado un concurso: Superhéroe de la salud. Quizás cuente con un enfoque más amplio, y el concurso se dirija no sólo a los habitantes de la localidad, sino que tendrán cabida todos los niños andaluces.

La Biblioteca Municipal del Puerto de Santa María, a través de Facebook ha lanzado su reto, ¿Qué libro estás leyendo?, al que los usuarios responden con fotografías.

«Todos contra el coronavirus», desde la Biblioteca Municipal de Baza, permite a los usuarios contestar a preguntas ¿Cómo vemos el coronavirus?, ¿Qué hago yo contra el coronavirus?, ¿Cómo nos protegemos?, ¿Cómo lo paso con la familia?, ¿Qué es lo primero que vamos a hacer cuando salgamos? con fotografías. Los participantes recibirán una entrada de cine como regalo.

Y en Monachil participan en un concurso donde hay que adivinar el libro al que pertenece el párrafo que publican. Los niños de Villanueva de Tapia tienen retos para pintar «La primavera ha llegado y yo la pinto», leer, hacer vídeos...

La Biblioteca Municipal de Montequinto (Dos Hermanas) mantiene sendos concursos: de fotografía y marcapáginas.

https://www.facebook.com/pg/BibliotecadeMontequinto/photos/?tab=album&album_id=2788493477873033

<https://www.facebook.com/BibliotecadeMontequinto/posts/2802180113171036>

BiMA, la Red de Bibliotecas del Aljarafe, trabaja en una actividad común que consiste en pedir a los habitantes y personalidades de cada municipio que graben una especie de manifiesto, el cual será compartido en las redes sociales el Día del Libro.

<https://twitter.com/bibliotecasbima/status/1252571538592849922>

La Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz propuso a los pequeños, casi al principio de este periodo, que enviaran fotos de sus dibujos. ¡Esperamos con ganas la exposición que realizarán al final del periodo de confinamiento!

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1243100083203252225>

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1249964970676228097>

<https://twitter.com/BMCadiz/status/1247050184607109123>

Actividades que son también realizadas en la Biblioteca Municipal de Ayamonte promoviendo varios concursos (pasos de Semana Santa en miniatura, dibujo/pintura infantil), pasatiempos o facilitando plantillas para elaborar juegos.

El «VII Concurso de Fotografía: te veo leyendo 2020» y «Diseña el cartel de la Semana del Libro 2020» han sido convocados por la Biblioteca Municipal de Valdepeñas de Jaén.

La Biblioteca Municipal de Lepe propone entre otros «Los objetos de casa guardan historias», «ensalada de fábulas», juegos divertidos para disfrutar en familia.

¡Es un no parar!

¿Y QUÉ MÁS HACEN LAS BIBLIOTECAS?

Y aún les queda tiempo para realizar otras tareas, tales como atención telefónica (las bibliotecas de Jimena de la Frontera y la de Villarrasa dedican gran tiempo a ello), e incluso hay quien se anima con tareas técnicas bibliotecarias: revisión de manuales de procedimiento, depuración de catálogos, revisión de descripciones bibliográficas, catalogación de ejemplares pendientes que les llegan a sus domicilios mediante mensajería... Sin duda que AbsysNet acompaña a las bibliotecas en todo lugar y momento.

¿Y QUÉ PREPARAN LAS BIBLIOTECAS PARA SU VUELTA?

En muchas bibliotecas continúan preparando la programación de actividades para el verano. La Biblioteca Municipal de Higuera de la Sierra, ya trabaja en la Ruta fotográfica que realizarán alrededor de la propia biblioteca y del centro Guadalinfo; pronto volverán a elegir la mejor foto de naturaleza.

La Biblioteca Municipal de Archidona nos permitirá visitar un mariposario muy especial. Las mujeres del pueblo, a instancias de la biblioteca, están preparando cientos de mariposas que inundarán el Ocho de Archidona; su plaza lucirá especial este verano.

Para finalizar, comentar que mientras escribimos estas líneas muchas de ellas han trabajado en distintas actividades para celebrar el 23 de abril, Día del Libro, un día muy especial este año. Pero eso, ya merece ser contado en otra historia.

[Tuit] ¿Qué acciones están llevando a cabo las #bibliotecas de #Andalucía desde el confinamiento?

<https://www.youtube.com/watch?v=5DaJGLi4r-8>



Una solución
de hoy pensando
en el mañana



Gestión de todo tipo
de bibliotecas y contenidos